

MÁLAGA





PROGRAMA DE ACTIVIDADES

Coordinación: Servicio de Bienes Culturales. Delegación Territorial de Turismo, Cultura y Deporte de Málaga.

Información y reserva: correo electrónico: jep.dpma.ccul@juntadeandalucia.es

ANTEQUERA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: En esta visita intentaremos resumir en 3 horas las historias y los hitos urbanos más importantes de Antequera, y sus miles de años de existencia. Los romanos vieron en los dólmenes una señal inequívoca de un poblado anterior a ellos y la llamaron "la Antigua", para luego asentarse y convertirla en una próspera comarca que les surtió de cereales y aceite. Los musulmanes la convirtieron en una de sus plazas defensivas más importantes. Y tras un largo asedio, esta tierra vuelve a cristianizarse para experimentar una gran expansión urbana a lo largo de la Edad Moderna que la convertirá en una de las ciudades más importantes de la Corona de Castilla llena de palacios, iglesias y conventos. Realizaremos una visita panorámica para conocer algunos de sus enclaves principales de la zona alta como la Alcazaba, la Real Colegiata de Santa María la Mayor o las Termas Romanas de Santa María. Visitaremos el interior de la Iglesia del Carmen para ver su armadura mudéjar, sus yeserías y su impresionante retablo barroco. En nuestro descenso hacia la ciudad de lo llano, la nueva ciudad que se levantó en la Edad Moderna y en donde la poderosa nobleza antequerana edificó sus grandes palacios y las órdenes religiosas sus iglesias y conventos, pasaremos por la Plaza del Coso Viejo, con el majestuoso Palacio de Nájera, que es sede del Museo de la Ciudad de Antequera (MVCA), y que tendremos la ocasión de visitarlo. Pasaremos por el palacio del Marqués de Villadarias, conocido como "el de las cadenas" por haber albergado a varios reyes como Felipe V o Fernando VI, es el más grandioso de Antequera. Terminaremos con la Iglesia de Nuestra Señora de los Remedios que no dejará a nadie indiferente. Considerada la "Capilla Sixtina de Antequera" por sus paredes y bóvedas pintadas, el templo alberga a la patrona mariana de la ciudad en un bello camarín.

Fecha y hora: 09/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: A las 10:30h junto a la Real Colegiata de Santa María la Mayor (C. Parque María Cristina) de Antequera.

Observaciones: Sobre las 10:30h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Antequera mediante guía local. Visita panorámica, visita al interior de la Iglesia del Carmen (entradas incluidas) y al Museo de la Ciudad de Antequera (MVCA). La actividad durará alrededor de 3 horas.

ARCHIDONA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: Archidona alcanzó su mayor esplendor en el período musulmán convirtiéndose en la capital de la Cora de Rayya por encima de Málaga hasta el siglo XII cuando le traspasó la capitalidad, y en ella Abderramán I se proclamó emir de Al-Ándalus independiente de Damasco. Tras la conquista cristiana pasó a ser una villa ducal integrada en el poderosísimo Ducado de Osuna, y pronto la incómoda Villa Alta quedó abandonada y se conformó la actual Villa Baja. Durante los siguientes siglos se desarrolló un municipio marcado urbanísticamente por los conventos que sigue siendo el segundo más importante del norte de la provincia, adquiriendo en el siglo XVIII su icono más emblemático que le da fama, su Plaza Ochavada, una de las cumbres del urbanismo dieciochesco andaluz. En esta visita conoceremos la historia de la Villa Baja. La mejor manera de hacerlo es iniciando nuestra visita por el Museo Municipal, emplazado en la antigua Cilla Ducal, para pasar a recorrer la ciudad de la Edad Moderna en la que destaca la imponente fachada de ladrillo de la iglesia conventual de las Monjas Mínimas, auténtico barroco mudéjar o barroco del ladrillo, y en la que podremos adentrarnos en su interior. Pero el máximo exponente de este barroco del ladrillo lo encontraremos en su plaza Ochavada, que a pesar de su diseño de influencia francesa tiene un marcado sabor andaluz. La iglesia exconventual de la Victoria, la parroquia de Santa Ana o la ermita de Jesús Nazareno completan nuestro elenco por la ciudad conventual en la que los moriscos tuvieron una gran presencia y la Inquisición mucho trabajo, pero no podemos dejarnos atrás el importante papel que ha desempeñado Archidona en la Educación, en la que sobresalen las Escuelas Pías donde estudió un joven Blas Infante.

Fecha y hora: 29/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: Salida de autobús a las 9:00h desde Pasillo de Santa Isabel junto al Hotel Vincci Posada del Patio.

Observaciones: Sobre las 9:00h recepción de visitantes en punto de encuentro y toma de datos estadísticos mediante guía acompañante. Llegada del autobús a Archidona alrededor de las 10:00h, visita panorámica a la localidad a cargo de guía local por los edificios civiles más emblemáticos de Archidona y la visita al interior de 4 inmuebles religiosos (entradas incluidas). Vuelta para Málaga alrededor de las 13:00h, llegada a Málaga hacia las 14:00h. La actividad durará alrededor de 5 horas.

CARRATRACA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: Los romanos y, más tarde, los árabes se beneficiaron de las curativas aguas sulfurosas del municipio, dándoles estos últimos el nombre de "Karr-al-krak", que significa "limpieza de impurezas". Sin embargo el gran esplendor se alcanzaría en el siglo XIX. La inauguración de Balneario en 1855 supuso un antes y un después y es el símbolo del municipio de Carratraca (aunque actualmente se encuentra cerrado al público). A partir de esta fecha se pone de moda entre la burguesía malagueña y fue aumentando el número de visitantes al Balneario, convirtiéndose en el centro de la actividad económica y social de la localidad. La huella de Trinidad Grund se hace visible en el palacio que mandó construir en 1885 de estilo neomudéjar, conocido como la casa árabe, para que pudieran alojarse ella y sus sobrinos en las frecuentes visitas al pueblo. Es obra de Guerrero-Strachan y hoy es la sede del Ayuntamiento. Con el balneario como pretexto, crecieron a su alrededor otras actividades dedicadas al ocio. En la segunda mitad del s. XIX, durante las fiestas patronales, se organizaban diversas novilladas que se celebraban en la plaza del pueblo, pero la mayor afluencia de bañistas hizo que fuese necesaria la construcción de la Plaza de Toros para la realización de estos festejos. Dicha plaza se inauguró en 1878, poligonal excavada en la roca a modo de anfiteatro romano, con una capacidad para 3.000 espectadores del momento y una sorprendente acústica. Por último destacamos la Iglesia de la Virgen de la Salud, ubicada sobre una antigua ermita en la zona media del pueblo fue reformada en el año 1802 y más tarde ampliada en el año 1880, se venera a la Virgen de la Salud, la patrona del municipio.

Fecha y hora: 23/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: Salida de autobús a las 9:00h desde Banco Santander (Calle Armengual de la Mota, 3) frente al Corte Inglés, Málaga capital.

Observaciones: Sobre las 9:00h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Málaga capital mediante guía acompañante. Llegada del autobús a Carratraca sobre las 10:00h. Visita panorámica a la localidad a cargo de guía local, entrada a la Iglesia y Plaza de Toros incluida. Tiempo libre. Vuelta para Málaga alrededor de las 13:00h, llegada a Málaga sobre las 14:00h. La actividad durará alrededor de 5 horas, desplazamientos incluidos.

CASARES

Actividad: Visita guiada.

Descripción: A orillas del río Maldiva, en la Costa del Sol, se encuentra Casares, un típico pueblo blanco andaluz, conformado por callejuelas estrechas, empinadas y sinuosas, adornadas con casitas enca-ladas, y rodeado de un maravilloso entorno natural, con espacios protegidos, como el Paraje Natural de Sierra Bermeja. Comenzaremos desde la Plaza de España, presidida por la Fuente de Carlos III, construida bajo el reinado de Carlos III, el Monumento a Blas Infante, considerado como el padre de la patria andaluza, y los exteriores de la iglesia de San Sebastián, un templo del siglo XVII que planta basilical con una sola nave, de estilo barroco. En el interior de este templo se alberga la patrona de Casares, la imagen de Nuestra Señora del Rosario del Campo. Atravesaremos por el arco medieval o Puerta de la Villa, para acceder al recinto amurallado. A través de este arco de ladrillo en forma de codo accederemos a la antigua Fortaleza árabe del siglo XIII. En el interior de la fortaleza, aún se conservan restos de la antigua Iglesia de la Encarnación, hoy llamada Iglesia del Castillo, levantada en el siglo XVI en el año 1505, por una bula del Papa Julio II, sobre la mezquita mayor de la medina, de tres naves separadas por arcos de medio punto colocado sobre pilares, la torre es de estilo mudéjar. Se vio destruida durante la guerra civil. Junto a este templo, se encuentra los vestigios de la Ermita de la Vera Cruz, santuario del siglo XVII. El Cementerio de Casares, este se encuentra dentro del recinto de la Fortaleza Árabe. Para terminar profundizaremos en la biografía de Blas Infante, celebre político y ensayista, en la iglesia de la Encarnación o Iglesia del Llano, actualmente es la sede del centro cultural Blas Infante, y en su casa natal, el inmueble donde nació el 5 de julio de 1885.

Fecha y hora: 16/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: Salida de autobús a las 9:00h desde Banco Santander (Calle Armengual de la Mota, 3) frente al Corte Inglés, Málaga capital.

Observaciones: Sobre las 9:00h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Málaga capital mediante guía acompañante. Llegada del autobús a Casares sobre las 10:30h, visita panorámica a la localidad a cargo de guía local. Tiempo libre. Vuelta a Málaga alrededor de las 13:00h y llegada sobre las 14:30h. La actividad durará alrededor de 5 horas, desplazamientos incluidos.

FRIGILIANA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: Declarado Bien de Interés Cultural como Conjunto Histórico en 2015, el núcleo urbano de Frigiliana constituye uno de los enclaves urbanos de tradición morisca mejor preservados de la península siendo el relieve un factor clave en la imagen del conjunto, que nos permite encontrar elementos tan singulares como adarves, algarfas o escaleras empinadas, y que en su origen hicieron posible la mejor defensa de la localidad. Frigiliana es uno de los destinos más importantes de turismo cultural de la comarca. Comenzaremos la visita guiada por el casco histórico de Frigiliana, donde la revuelta morisca de las alpujarras tendrá un papel protagonista. Igualmente de relevante será la industria de la caña de azúcar al conservarse la fábrica de miel de caña Nuestra Señora del Carmen, única en Europa. Los antiguos pósitos, la iglesia de San Antonio de Padua, la Fuente Vieja y un caserío encalado de forma reluciente dispuesto en un entramado irregular de calles, hacen que este pueblo sea considerado

uno de los más bellos de España. Y por supuesto haremos mención a su tradicional Festival de las 3 Culturas, donde se rinde homenaje a las culturas islámica, hebrea y cristiana que nos han dejado su huella y legado.

Fecha y hora: 01/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: Salida de autobús a las 9:00h desde C/ Guillén Sotelo, junto a Ayuntamiento de Málaga.

Observaciones: Sobre las 9:00h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Málaga capital mediante guía acompañante. Llegada del autobús a Frigiliana sobre las 10:00h. Inicio de la visita panorámica a la localidad desde la Plaza de las Tres Culturas a cargo de guía local. Tiempo libre. Vuelta para Málaga a las 13:00h desde la Plaza de las Tres Culturas, llegada a Málaga sobre las 14:00h La actividad durará alrededor de 5 horas, desplazamientos incluidos.

RONDA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: Ronda es una auténtica fortaleza natural y uno de los destinos turísticos favoritos de Andalucía. En nuestra visita a Ronda conoceremos la historia de sus lugares más destacados como la Casa del Rey Moro, el entorno de la Plaza de Toros de la Real Maestranza de Caballería con el parque y la Alameda con vistas impresionantes al tajo o el Puente Nuevo, que salva una altura de 100 metros sobre el río Guadalquivir y supone una de las cumbres de la ingeniería civil del siglo XVIII. El sabor del pasado islámico se conserva en su barrio antiguo, con estrechas y empinadas calles y casas blancas con balcones enrejados, a los que se han superpuesto importantes monumentos cristianos, civiles y religiosos. Prueba de ello son sus murallas medievales bordeando el tajo, que se encuentran entre las mejores conservadas, las puertas de acceso que podremos recorrer como la de la Exijara o el Arco de Felipe V, el Puente Viejo que nos conecta con el barrio del Mercadillo organizado entorno a la plaza donde se encuentra la parroquia de Nuestro Padre Jesús del siglo XVIII y la Fuente de los 8 caños, el alminar de San Sebastián de la antigua mezquita convertida en iglesia, y muy especialmente la visita al interior de los Baños Árabes del siglo XIII en la antigua judería. En la plaza Duquesa de Parcent se encontraba el antiguo alcázar rondeño reducido a sus cimientos tras volarlo los franceses en su huida, pero podremos contemplar el actual Ayuntamiento emplazado en el antiguo cuartel de las Milicias Provinciales y cerrando otro frontal la Colegiata de Santa María, levantada sobre la antigua mezquita mayor de la que se conserva el mihrab. Y no podemos olvidarnos del Palacio de Mondragón, de estilo mudéjar-renacentista que alberga el Museo Municipal, la Casa del Gigante, el Museo Peinado, el Palacio de Salvatierra y el Santuario de la Virgen de la Paz, principal templo barroco de la urbe y que alberga la patrona de la ciudad.

Fecha y hora: 15/10/2022.

Aforo: 30 personas

Punto de encuentro: 10:30h en la Plaza de Toros de Ronda junto a la estatua del toro.

Observaciones: Sobre las 10:30h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Ronda mediante guía local. Visita panorámica, y visita al interior de los Baños Árabes (entradas incluidas). La actividad durará alrededor de 3 horas.

MÁLAGA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: La historia de Málaga da para mucho pero la hemos resumido en una visita de tres horas para conocer lo más importante, un recorrido por el casco histórico de la ciudad para conocer la Málaga monumental. En esta ruta panorámica conoceremos los orígenes de la ciudad y su nombre, llamada *Malaka* por los fenicios cuando la fundaron allá por el siglo VIII a.C. La imponente vista conjunta del Teatro Romano y la Alcazaba nos permitirán conocer el esplendoroso pasado romano de la ciudad y el

sistema de defensas único en su época formado por las fortalezas de Gibralfaro y la Alcazaba, cuando Málaga se convirtió en el puerto del reino nazarí de Granada. Y es que la historia de la ciudad siempre ha estado vinculada a su puerto, junto al cual se levantó en el siglo XVIII el gran edificio de la Aduana, sede del Museo de Málaga, y posteriormente el Parque y el Ayuntamiento en los terrenos ganados al mar. Continuaremos perdiéndonos entre las calles para seguir descubriendo rincones con encanto como la calle San Agustín con el palacio de Buenavista, sede del Museo Picasso, o calle Granada con la Iglesia de Santiago. Disfrutaremos de sus espacios urbanos más importantes, como la calle Larios, la Plaza de la Constitución y la Plaza de la Merced con el monumento dedicado a Torrijos; o la propia Catedral de Málaga, y la historia de estos lugares fundamentales para la ciudad.

Fecha y hora: 08/10/2022.

Aforo: 30 personas

Punto de encuentro: A las 10:30h en Calle Alcazabilla junto a la pirámide de cristal.

Observaciones: Sobre las 10:30h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Málaga mediante guía local. Visita panorámica, visita al interior del Teatro Romano. La actividad durará alrededor de 3 horas.

MACHARAVIAYA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: Viajaremos a esta preciosa localidad axárquica para conocer toda su historia y el legado de los Gálvez en su Macharaviaya natal. Los protagonistas de nuestra historia son los hermanos Gálvez y Gallardo de nombre Matías, José, Miguel y Antonio, así como el hijo de Matías, Bernardo de Gálvez y Madrid, que desempeñaron un importante papel en la Historia de España e Indias. Así por ejemplo, Matías llegó a ser Virrey de Nueva España, Miguel dio a conocer los vinos de Málaga en Rusia al introducirlos en la Corte de Catalina "la Grande" y a José, que ocupó diferentes cargos relevantes en la Corte, le debemos en Málaga la Liberalización del Comercio con América para el puerto de Málaga entre otras cosas. Con todo lo conocidos que fueron en su época, sin embargo, son más estudiados y reconocidos en América que en su propio país. A pesar de su éxito, los Gálvez nunca olvidaron su Macharaviaya natal y, como relevantes ilustrados, aprovecharon sus posiciones privilegiadas para lograr que el pequeño pueblo consiguiera una gran preponderancia socioeconómica. En nuestro discurrir por las calles de Macharaviaya, por las cuales pisaremos muchos de los empedrados que los Gálvez promovieron, contemplaremos las ruinas de su palacio, destruido en la Guerra Civil, un templete, así como una serie de fuentes ornamentales que son el testimonio de la traída de agua al pueblo que llevaron a cabo para mejorar el día a día de los vecinos. También visitaremos la iglesia parroquial de San Jacinto y la Cripta de los Gálvez, decorada con esculturas que representa a cada uno de los miembros de la familia. Terminaremos visitando el Museo de la localidad donde tendremos la ocasión de conocer multitud de objetos originales y reproducidos como naipes, máquinas, uniformes militares, distinciones honoríficas, banderas históricas, mobiliario.

Fecha de la visita: 22/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: Salida de autobús a las 09:00h desde C/ Guillén Sotelo, junto a Ayuntamiento de Málaga.

Observaciones: Sobre las 9:00h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Málaga capital mediante guía acompañante. Llegada del autobús a Macharaviaya sobre las 9:45, visita panorámica a la localidad a cargo de guía local. Tiempo libre. Vuelta para Málaga alrededor de las 13:00h y llegada a Málaga sobre las 14:00h. La actividad durará alrededor de 5 horas, desplazamientos incluidos.

MIJAS

Actividad: Visita guiada.

Descripción: La zona vieja de Mijas se emplaza a 424 metros sobre el nivel del mar, compartiendo nombre con la sierra que la abraza. Aunque recuerda a un pueblo de montaña, apenas siete kilómetros

la separan de las playas de Fuengirola. Esta localidad de la Costa del Sol fue una de las primeras en ser declaradas Conjunto Histórico en 1969. Comenzaremos desde la Plaza Virgen de la Peña como centro neurálgico de la localidad. Aquí encontramos su Ayuntamiento, la ermita que da nombre a la plaza, muchos restaurantes, tiendas de souvenirs y los famosos burros de Mijas. Desde aquí nos dirigiremos a la ermita de San Sebastián, y a los Jardines de la Muralla, los restos de la muralla defensiva de Mijas. Conoceremos en profundidad la antigua casa consistorial de Mijas que alberga hoy día el Museo Histórico-etnográfico. En su interior podemos encontrar muchos instrumentos de labranza, utensilios del día a día del pasado, maquinarias y muchos objetos interesantes. Además de la representación del habitáculo escondite de Manuel Cortés, el último alcalde republicano de Mijas del siglo XX, que se vio obligado a recluirse en un pequeño hueco tras la pared durante treinta años, y que inspiró la película "La trinchera infinita" (2019). Por último nos acercaremos a la única plaza de toros ovalada de España, construida a petición de un grupo de vecinos en el año 1900 sobre la roca, y que por la falta de espacio en la localización elegida, llevó a que las gradas en torno al ruedo tuviesen que construirse solo en los extremos. Justo al lado podemos apreciar la Iglesia de la Inmaculada Concepción, una mezquita mudéjar reconvertida, que mezcla este estilo con muchos detalles barrocos.

Fecha y hora: 02/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: Salida de autobús a las 9:00h desde Banco Santander (Calle Armengual de la Mota, 3) frente al Corte Inglés, Málaga capital.

Observaciones: Sobre las 9:00h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Málaga capital mediante guía acompañante. Llegada del autobús a Mijas sobre las 09:45h. Inicio de la visita panorámica a la localidad desde Oficina de Turismo a cargo de guía local. Visita al interior del Museo Histórico-Etnológico (entradas incluidas). Tiempo libre. Salida para Málaga sobre las 13:00h, llegada sobre las 14:00h. La actividad durará alrededor de 5 horas, desplazamientos incluidos.

VÉLEZ-MÁLAGA

Actividad: Visita guiada.

Descripción: En esta visita conoceremos en profundidad la historia y el patrimonio de Vélez-Málaga, capital de la Axarquía. La desembocadura del río Vélez ha sido siempre un polo de atracción para todos los pueblos que han pasado por nuestras tierras. Les atraían la bonanza del clima, la fecundidad de su campo y la proximidad del mar. La presencia fenicia en esta zona es uno de los hitos más importantes en el territorio andaluz, con multitud de yacimientos en la zona. También cuentan con restos de griegos, romanos, visigodos, bizantinos y, especialmente, musulmanes, cuya profunda huella persiste en la trama urbana de Vélez-Málaga y en toda la comarca de la Axarquía. A partir del siglo XII la medina de Billis, Vélez, se convirtió en el centro administrativo de la comarca. A este período pertenecen la alcazaba y la medina amurallada, que corresponde con el actual barrio de la Villa y que conserva el entramado laberíntico característico de una población andalusí. Desde que fuese conquistada por los Reyes Católicos en 1487 experimentó una expansión urbana por las zonas llanas condicionada por los conventos que se fueron levantando. En nuestra visita descubriremos su alcazaba y la medina amurallada, además de la ermita de la Virgen de los Remedios (patrona de la ciudad). Las afueras de la Puerta de la Villa quedaron convertidos en la Plaza Mayor, con la construcción de las casas capitulares, la parroquia de San Juan Bautista con su imponente torre, el pósito o la monumental fuente de Felipe II. Descubriremos distintos monumentos eclesiásticos (como el convento franciscano de Santiago o el de las Carmelitas). O civiles, como el antiguo hospital de San Juan de Dios (hoy Museo de la Ciudad de Vélez-Málaga), la Casa Cervantes o el Palacio de Beniel, sede de la Fundación María Zambrano, la veleña más ilustre.

Fecha y hora: 30/10/2022.

Aforo: 30 personas.

Punto de encuentro: Plaza de las Carmelitas, junto al Ayuntamiento de Vélez-Málaga.

Observaciones: Sobre las 10:30h recepción de visitantes y toma de datos estadísticos en Vélez mediante guía local. Visita panorámica con visita al interior del Museo de la Ciudad de Vélez-Málaga y la Casa de Cervantes incluida. a actividad durará alrededor de 3 horas.